

Subkommission Perm-Trias (SKPT)
der Deutschen Stratigraphischen Kommission (DSK)
im Deutschen Nationalkomitee (DNK)
für die International Union of Geological Sciences (IUGS)



Mitgliederbrief 2015

4. 12. 2015

Liebe Mitglieder und SympathisantInnen,

die Subkommission traf sich in diesem Jahr vom 7. bis 9. Mai in Freiburg i. Br. Das Treffen hat dankenswerterweise Edgar Nitsch organisiert. Wie immer fanden am ersten Tag Gruppensitzungen statt, auf denen hauptsächlich die noch ausstehenden Monographien und Litholex behandelt wurden. Am Abend hörten wir Vorträge von Ute Gebhardt zum Permokarbon der Erdwärmebohrung Bad Urach 3, von Josef Paul über Klima, Zyklen und die Folgen und schließlich von Karl-Christian Käding zur Zyklicität im Buntsandstein. Im Anschluss wurde über einige Themen sehr lebhaft und kontrovers diskutiert.

Den Freitag verbrachten wir im Bohrkernlager des Landesamts, wo einige wichtige Bohrungen aus Baden-Württemberg ausgelegt waren (u. a. Bad Urach, Ensingen, Juxkopf). Die Gruppen befassten sich sehr intensiv mit den Bohrkernen und Bohrproben. Am Abend dieses Tages führte uns Herr Villinger, ehemaliger Leiter der Abteilung Geologie am Landesamt, durch die Innenstadt von Freiburg, wobei nicht nur geologische Themen anstanden.

Die ordentliche Sitzung fand am Samstag, 9. Mai 2015 im Schlossbergsaal des Regierungspräsidiums Freiburg statt. Es waren 26 Mitglieder anwesend, davon 12 stimmberechtigte. Im Bericht des Vorsitzenden wurde der verstorbenen Kollegen Eberhard Plein und Franz Kockel gedacht. Es folgten die Berichte aus den Arbeitsgruppen. Wichtige Themen waren: Arbeit an den Monographien, Litholex, Korrelationen mit radiometrischen Daten. Die noch ausstehenden Monographien befinden sich auf gutem Wege nächstes Jahr fertig zu werden. Herr Peter Jordan war als Gast aus der Schweiz gekommen und berichtete über die dortige Muschelkalkgliederung. Jochen Lepper hat die Leitung der Gruppe Buntsandstein an Heinz-Gerd Röhling abgegeben.

Manfred Menning, Vorsitzender der DSK, berichtete aus diesem Gremium, Vorwiegend über die Neuauflage der Stratigraphischen Tabelle von Deutschland. Diese wird 2016 neu erscheinen. Alle SKPT-Gruppen haben sich in dieses Werk eingebracht.

Weitere Themen waren ein Antrag zur Typlokalität der Löwenstein-Formation (Keupergruppe, Nitsch), Berichte Trias-Workshops und Triasbuch (Bachmann), Lettenkeuperbuch (Hagdorn).

Die nächste Sitzung findet in Korbach vom 21. bis 23. April 2016 statt. Die Organisation hat dankenswerterweise Heiner Heggemann übernommen. Vortragsthemen bitte bei Herrn Heggemann bis Ende Februar anmelden Die Einladung zur Sitzung wird

rechtzeitig ergehen (Anfang bis Mitte März). Bitte Anträge zur ordentlichen Sitzung möglichst bis zum 1. 3. 2015, spätestens aber bis zum 10. 3. 2015 bei U. Gebhardt oder E. Nitsch einreichen. Alle Kommissionsmitglieder und -sympathisantInnen sind, gerne auch mit Gästen, zum Treffen herzlich eingeladen.

Im Laufe des Jahres hatte die Subkommission mehrfach Schwierigkeiten mit auf der Homepage erschienenen, aber nicht zur Veröffentlichung genehmigten Karten. Dieses Problem scheint aber nun nach Zahlung von insgesamt 900 € an ein Rechtsanwaltsbüro ausgestanden zu sein.

Im Laufe des Jahres fanden in den meisten Gruppen Arbeitstreffen statt. Hauptthemen: Monographien, Litholex, Kernbefahrungen.

Allen, die bei den Aktivitäten der Subkommission mitgemacht haben, vielen herzlichen Dank.

Dieses Jahr ging wieder eine Subkommission-Wahlperiode zu Ende. Der „Nachvorsitzende“ Theo Simon war nun zwei Wahlperioden als Vorsitzender tätig. Ein längerer Vorsitz ist in unseren Statuten nicht vorgesehen. Das heißt, wir benötigten eine neue Leitung. Edgar Nitsch hat sich bereit erklärt, dieses Amt zu übernehmen und ist inzwischen auch gewählt worden. Ute Gebhardt, die seit 2011 unsere Sekretärin ist, wurde im Amt bestätigt. An die neue Leitung und die neu gewählten ordentlichen Mitglieder ergeht ein herzlicher Glückwunsch zu ihrer Wahl, aber auch vielen Dank für ihre Bereitschaft, Verantwortung zu übernehmen.

Als „Nachvorsitzender“ darf ich einige persönliche Worte an Sie richten. Ich bin gerne Vorsitzender gewesen und habe viel Positives erfahren dürfen, sicher auch hin und wieder weniger Erfreuliches, insgesamt aber bleibt ein sehr deutliches Plus. Dafür danke ich allen Mitgliedern der Kommission. Die SKPT habe ich immer als sehr offenes Gremium empfunden, das zwar durchaus in der Sache hart diskutieren kann, dabei aber Achtung und Respekt gegenüber anderen nicht verletzt. Wenn ich letzteres beachtet und weitergegeben habe, dann bin auch ich mit meiner Arbeit ganz zufrieden.

Wir wünschen ein frohes Weihnachtsfest und ein gutes und erfolgreiches Neues Jahr.

Theo Simon und Ute Gebhardt

Vorsitzender: Prof. Dr. Theo Simon
Gehrendshalde 42, 74427 Fichtenberg
Tel.: 07971 5595; Fax: 07971 912 2015
E-Mail: simon-fichtenberg@gmx.de

Sekretärin: Dr. Ute Gebhardt
Staatliches Museum für Naturkunde Karlsruhe
Erbprinzenstraße 13, 76133 Karlsruhe;
T.: 0721-175 2808, F.: 0721 175 2110;
E-Mail: utegebhardt@gmx.de